

<b>Zeitschrift:</b>	Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses
<b>Herausgeber:</b>	Alliance de Sociétés Féminines Suisses
<b>Band:</b>	87 (1999)
<b>Heft:</b>	1433-1434
<b>Artikel:</b>	"Gynocide" chinois
<b>Autor:</b>	Dussault, Andrée-Marie
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-281594">https://doi.org/10.5169/seals-281594</a>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# « GYNOCCIDE » CHINOIS

**La visite officielle en Suisse du président de la Chine Jiang Zemin au printemps dernier a fait ressortir devant l'opinion publique l'oppression exercée par le gouvernement chinois à l'égard des Tibétain-e-s. Effectivement, au Tibet, mais également sur l'ensemble du territoire chinois, de nombreuses atteintes aux droits de la personne sont commises. Parmi elles, soulignons celles résultant de la politique de l'enfant unique adoptée en 1979 par Deng Xiaoping et dont on entend rarement parler. Mystérieusement, suite à l'application de cette loi interdisant aux familles d'avoir plus d'un enfant et promulguée pour atteindre des objectifs économiques en freinant la natalité, les démographes ont progressivement observé une importante asymétrie entre le nombre de naissances masculines et féminines.**

Le ratio sexuel biologique normal (proportion garçon/filles), dans tous les pays, est approximativement de 105 naissances de garçons pour 100 naissances de filles. Or, en Chine, à partir des années 1980, les spécialistes constatent une augmentation considérable du ratio sexuel. Les régions rurales présentent des statistiques particulièrement troublantes: avant 1970, le ratio était près de la norme, mais au cours des années suivantes il augmente radicalement. Au moment où les grands dispositifs sont mis en œuvre par l'Etat pour faire appliquer la politique (à partir de 1988), dans certaines régions du pays, le ratio atteint près de 153 naissances masculines pour 100 naissances féminines. Les démographes ont identifié trois raisons expliquant l'anomalie.

## Où sont les filles?

Dans un premier temps, l'avortement sélectif selon le sexe de l'enfant est une des explications retenues: depuis la mise en vigueur de la poli-

tique nataliste, le nombre d'interruptions de grossesses a augmenté considérablement en Chine. Le second facteur expliquant le nombre inférieur de filles est l'infanticide au féminin. Celui-ci a une longue tradition, surtout à la campagne, où les garçons sont importants pour garantir le travail agricole, assurer les vieux jours des parents, hériter des biens familiaux et poursuivre la lignée. Avec l'avènement de la politique de 1979, l'infanticide féminin a connu un regain de popularité. Selon certaines recherches, la mortalité infantile féminine liée à l'infanticide correspondrait à 39 000 décès annuels, soit environ 4% des naissances féminines.

Enfin, le troisième élément permettant d'expliquer le relatif petit nombre de Chinoises dans les statistiques officielles lors des années post 1979, provient de la non-comptabilisation de nombreuses Chinoises (avec ou sans la complicité des autorités locales). Des filles naissent, sont vivantes, mais elles sont oubliées dans les statistiques. Si, effectivement, bon nombre de Chinoises ne figurent pas dans les recensements, il est fort probable qu'elles soient également privées des services publics offerts aux enfants «légaux», tels que les allocations pour le soin des enfants, la scolarité, etc.

## Une politique sexiste qui perdure

En outre, une importante proportion des filles non recensées sont mises en adoption. Avant l'entrée en vigueur de la politique de l'enfant unique, l'adoption était une pratique qui impliquait autant les garçons que les filles. Depuis les années 1980, l'adoption est devenue un phénomène génré: les garçons sont trop précieux pour être donnés et en mettant une fille en adoption, les familles se donnent une seconde chance pour engendrer un garçon. En 1980, 55 garçons pour 100 filles étaient mis en

adoption. En 1987, la proportion était descendue à 27.

Le gouvernement persiste à taire le problème. Non seulement les autorités chinoises nient l'affaire des Chinoises manquantes, mais elles prétendent que le ratio sexuel est «presque» équilibré, même si leurs propres statistiques démontrent le contraire. Au nom du progrès économique, l'Empire du milieu a sacrifié l'objectif d'équité sexuelle inscrit dans sa Constitution et par la même occasion, il a violé nombre de droits fondamentaux de la personne. Outre la Chine, plusieurs régions du Moyen-Orient, d'Afrique, d'Asie et d'Amérique Latine connaissent des ratios sexuels qui tendent à ressembler à ceux de la Chine et naturellement, on suppose que les explications de ces irrégularités sont similaires à celles du cas chinois.

Andrée-Marie Dussault

Sources: GREENHALGH, Susan et LI, Jiali, «Engendering Reproductive Policy and Practice in Peasant China: For a Feminist Demography of Reproduction», Signs, printemps 1995, p. 601-641. HULL, Terrence, H., «Recent Trends in Sex Ratios at Birth in China», Population and Development Review, vol. 16, no 1, mars 1990, p. 63-82. YI, Zeng et al. «Causes and Implications of the Recent Increase in the Sex Ratio at Birth in China», Population and Development Review, vol. 19, no 2, 1993, p. 283-302.

## FONDATION PIERRE GIANADDA MARTIGNY



MUSÉE GALLO-ROMAIN - MUSÉE DE L'AUTOMOBILE  
COLLECTION LOUIS ET EVELYN FRANCK  
PARC DE SCULPTURES

**Bonnard**

11 juin - 14 novembre 1999  
Tous les jours de 9 h à 19 h

Au Vieil Arsenal  
de la Dixence à Cleuson-Dixence

## L'ÉPOPÉE DES BARRAGES

Jusqu'au 28 octobre 1999

Rens.: tél. (027) 722 39 78 - fax (027) 722 52 85  
<http://www.gianadda.ch>